

**GAZETA EXTRAORDINARIA****DE MADRID****DEL SABADO 4 DE JULIO DE 1807.****FRANCIA.***Paris 26 de junio.***DIARIO SEPTUAGESIMOCTAVO DEL "EXERCITO GRANDE."***Heilsberg 12 de junio.*

Todo el invierno han durado las negociaciones de paz. Se habia propuesto á la Francia un congreso general, á que debian asistir ministros de todas las potencias que estan en guerra, menos la Turquía. El Emperador habia extrañado con mucha razon semejante propuesta. Despues de algunos meses de contestaciones inútiles, quedó acordado que todas las potencias beligerantes sin excepcion enviarian plenipotenciarios al congreso general que se habia de celebrar en Copenhague. El Emperador habia declarado que respecto á que la Turquía habia de hacer causa comun con la Francia en las negociaciones, no veia tampoco inconveniente en que la Inglaterra hiciese causa comun con la Rusia. Entonces preguntaron los enemigos sobre qué presupuestos habia de negociar el congreso, y sin señalar ningunos por su parte, quisieron que los propusiese el Emperador. S. M. declaró sin rodeos que, en su dictámen, el presupuesto de las negociaciones debia ser la igualdad y reciprocidad entre las dos ligas beligerantes, adoptando estas un sistema comun de compensaciones.

La moderacion, claridad y prontitud de esta respuesta no dexaron duda á los enemigos de la paz de que la deseaba sinceramente el Emperador. Temieron las resultas; y al mismo tiempo que se respondia no habia ya obstáculo alguno para que se abriese el congreso, salió de sus quarteles el ejército ruso, y vino á atacar al frances. Si la sangre ha corrido posteriormente, la Francia no ha tenido la culpa. No ha habido proposicion pacífica á que el Emperador no haya dado oidos, y pronta respuesta: no ha habido artificio empleado por los fautores de la guerra que no haya tratado

de destruir. Quando ya han visto frustrados sus ardidés, han hecho que los exércitos rusos acudan á las armas; pero designios tan perversos y contrarios á la justicia han quedado confundidos. La Rusia ha experimentado nuevos reveses, y la Francia ha conseguido nuevos triunfos. Nada prueba con tanta claridad que la pasion y otros intereses muy distintos de los de la Rusia y la Prusia son los que dirigen sus gabinetes, y conducen sus bizarras tropas á nuevas desgracias, empenándolas en nuevos combates, como la circunstancia en que el exército ruso vuelve á empezar las hostilidades; á los 15 dias de haberse rendido Dantzick; quando ya no tienen objeto sus operaciones; quando no se trata de hacer levantar el sitio de aquella plaza, cuya importancia hubiera justificado qualesquier tentativas, y por cuya conservacion ningun militar hubiera desaprobado que se arriesgase la suerte de tres batallas. Estas consideraciones no tienen que ver con las pasiones que han ocasionado los últimos sucesos. No habia mas fin que el de impedir que se abriesen las negociaciones, y desunir mas y mas á dos Príncipes que estaban dispuestos á escucharse mutuamente y reconciliarse. ¿Quáles serán las consecuencias de semejante conducta? ¿Qué partido puede formar mayores esperanzas? Estas questões son indiferentes á los que soplan el espíritu de la guerra. ¿Qué les importan las calamidades de los exércitos rusos y prusianos? Con tal que puedan prolongar las que oprimen á Europa, está cumplido su proyecto.

Si el Emperador no tratase mas que de su gloria, si no hiciese otros cálculos que los relativos á los progresos de sus operaciones militares, hubiera abierto la campaña inmediatamente despues de la toma de Dantzick; y sin embargo, aunque no habia ni tregua ni armisticio, no ha hecho mas que entretenerse con la esperanza del buen éxito de las negociaciones principiadas.

#### *Combate de Spanden.*

El 5 de junio se puso en movimiento el exército ruso. Sus divisiones de la derecha atacaron la cabeza del puente de Spanden, defendido por el general Frere con el regimiento 27.º de infantería ligera. Fueron vanos los esfuerzos de 12 regimientos rusos y prusianos; 7 veces vinieron á la carga, y otras tantas fueron rechazados. Entre tanto el Príncipe de Pontecorvo habia reunido su cuerpo de exército; pero antes de que se pudiese en marcha, inmediatamente despues del séptimo asalto dado á la cabeza del puente, el regimiento 17.º de dragones acometió al enemigo, que sin aguardar la segunda carga, abandonó el campo de batalla, y se batió en retirada. Todo el dia duró sin fruto alguno el empeño de dos divisiones contra un regimiento, bien que atrincherado.

Mientras que en el intervalo de los ataques visitaba el Príncipe de Pontecórvo las trincheras para informarse del estado de las baterías, recibió una ligera herida, que le hará dexar el mando de su cuerpo por unos 15 dias. Nuestra pérdida ha sido poco considerable en esta refriega: el enemigo ha tenido 1200 muertos y muchos heridos.

#### *Combate de Lomitten.*

Dos divisiones rusas del centro atacaban en el entretanto la cabeza del puente de Lomitten, defendido por la brigada del general Ferrey del cuerpo del mariscal Soult. Los regimientos 46.º, 57.º y 24.º de infantería ligera rechazaron constantemente al enemigo durante todo el dia. Las tablas y demas obras estaban cubiertas de cadáveres rusos. Su general quedó muerto, y su pérdida fue de 1100 muertos, 100 prisioneros, y muchos heridos. La nuestra consistió en 200 hombres muertos ó heridos.

Durante este combate el general ruso en gefe, con el gran duque Constantino, la guardia imperial, y tres divisiones, atacó á un mismo tiempo las posiciones del mariscal Ney en Altkirken, Amt, Gutstadt y Volsdorff. De todas ellas fue rechazado; pero quando echó de ver el mariscal Ney que las tropas con quienes peleaba pasaban de 4000 hombres, se dirigió con su cuerpo á Ackendorff, segun le estaba prevenido por sus instrucciones.

#### *Combate de Deppen.*

Al dia siguiente 6 atacó el enemigo nuestro 6.º cuerpo, que estaba situado sobre el Passarge; pero fue roto y desordenado. Las maniobras del mariscal Ney, la intrepidez que ha mostrado y comunicado á todas sus tropas, los talentos de que han dado muestra en esta ocasion el general de division Marchand y los demas oficiales generales, merecen los mayores elogios. El enemigo mismo confiesa que esta jornada le ha costado 2000 muertos, y mas de 3000 heridos: nuestra pérdida se reduce á 160 muertos, 200 heridos, y 250 prisioneros, cogidos la mayor parte de ellos por los cosacos, que por la mañana habian pasado á nuestra espalda. El general Roger, habiendo sido herido en un ataque, cayó del caballo, y quedó prisionero. Al general Dutailis le llevó un brazo una bala de cañon.

El Emperador llegó el dia 8 á Deppen al campo del mariscal Ney. Inmediatamente dió las disposiciones necesarias. El 4.º cuerpo se dirigió á Wolsdorff, donde encontró una division rusa de Kamenski, que marchaba á incorporarse con el grueso de su ejército; la atacó, mató ó hirió 400 ó 500 hombres, hizo 150 prisioneros, y vino á situarse aquella noche en Altkirken.

El día 9 se dirigió á Gustadt el Emperador con los cuerpos de los mariscales Ney, Davoust y Lannes, su guardia y la caballería de reserva. Parte de la retaguardia enemiga, compuesta de 1000 hombres de caballería y 1500 de infantería, se situó en Glottau, y quiso disputar el paso; pero las diestras maniobras del gran duque de Berg la desalojaron consecutivamente de todas sus posiciones. Las brigadas de caballería ligera de los generales Pajol, Bruyeres y Durosnel, y la division de la caballería de línea del general Nansouty triunfaron de todos los esfuerzos del enemigo. A las 8 de la noche entramos á viva fuerza en Gustadt. Mil prisioneros, la toma de todas las posiciones anteriores á Gustadt, y la derrota de la infantería enemiga, han sido los frutos de esta batalla, en que han quedado muy maltratados los regimientos de caballería de la guardia rusa.

El 10 se dirigió nuestro ejército á Heilsberg. Despues de haberse apoderado de diferentes campos del enemigo, encontró formada un quarto de legua mas allá su retaguardia, compuesta de 15 á 18000 hombres de caballería, y varias líneas de infantería. Los coraceros de la division Espagne, la division de dragones Latour-Maubourg, y las brigadas de caballería ligera, la atacaron diferentes veces, y ganaron algun terreno. A las 2 de la tarde estuvo ya formado el cuerpo del mariscal Soult. Dos divisiones marcharon sobre la derecha mientras la division Legrand marchaba sobre la izquierda para apoderarse de la punta de un bosque, cuya ocupacion era necesaria para apoyar la izquierda de la caballería. Todo el ejército ruso se hallaba á la sazón en Heilsberg; reforzó sus columnas de infantería y caballería, é hizo muchos esfuerzos para mantenerse delante de esta ciudad en sus posiciones. Fueron rotas varias divisiones rusas, y á las 9 de la noche nos encontramos al pie de los atrincheramientos enemigos. Los fusileros de la guardia, mandados por el general Savary, que habian acudido á sostener la division Saint-Hilaire, hicieron prodigios de valor. La division Verdier del cuerpo de infantería de reserva del mariscal Lannes avanzó, despues de haber obscurecido, hasta mas allá del enemigo, con el objeto de cortarle el camino de Lansberg, como lo consiguió completamente. Era tal el ardor de las tropas, que varias compañías de infantería ligera llegaron á insultar las obras atrincheradas de los rusos, quedando muertos algunos en los fosos de los reductos y al pie de las empalizadas.

El Emperador pasó el día 11 sobre el campo de batalla arreglando los cuerpos del ejército y las divisiones para dar una accion decisiva, capaz de poner fin á la guerra. Estaba reunido todo el ejército ruso: tenia en Heilsberg todos sus almacenes, y ocupaba una excelente posicion, que siendo

muy fuerte por su naturaleza, lo era todavía mas por las obras con que la estaba fortificando hacia 4 meses.

A las 4 de la tarde mandó el Emperador al mariscal Davoust que cambiase de frente por su extremo de derecha, adelantando la izquierda; este movimiento le llevó al Alle inferior, é interceptó completamente el camino de Eylau. Cada cuerpo de ejército tenia señalados sus puestos; y todos estaban reunidos, á excepcion del primero, que seguia maniobrando en el Passarge inferior. De esta manera los rusos, que habian sido los primeros en renovar las hostilidades, se vieron como encerrados en su campo atrincherado; íbamos á presentarles batalla en los puestos que habian escogido ellos mismos. Creyóse por largo rato que atacarían sin pasar del 11, porque al hacer sus preparativos el ejército frances, se les veia ordenados en columnas en medio de sus atrincheramientos atestados de cañones.

Pero sea que se figurasen poco formidables los mencionados atrincheramientos á la vista de nuestros preparativos, ó sea que la impetuosidad del ejército frances en la jornada del 10 los tuviese amedrentados, ello es que á las 10 de la noche empezaron á pasar á la margen derecha del Alle, abandonando todo el terreno de la izquierda, dexando á la merced del vencedor sus heridos, sus almacenes, y aquellos atrincheramientos que tantos afanes y trabajos les habian costado.

Al rayar el dia 12 empezaron á moverse todos los cuerpos del ejército, y tomaron diferentes rumbos.

Las casas de Heilsberg y las de los pueblos inmediatos estan llenas de heridos rusos.

Las resultas de estas diferentes acciones, desde el dia 5 hasta el 12, han sido el privar al ejército ruso de cerca de 30<sup>000</sup> combatientes. Ha dexado en nuestro poder de 3 á 4<sup>000</sup> hombres, 7 ú 8 banderas, y 9 piezas de cañon. Segun refieren los aldeanos y los prisioneros, han quedado muertos ó heridos varios generales rusos de los de mayor suposicion. Por nuestra parte hemos perdido de 600 á 700 muertos, 2<sup>000</sup> ó 2200 heridos, y de 200 á 300 prisioneros; el general de division Espagne ha sido herido. El general Roussel, gefe del estado mayor de la guardia, que se hallaba en medio de los fusileros, ha muerto de una bala de cañon, que le ha llevado la cabeza: era un oficial de mucho mérito. Al gran duque de Berg le han muerto dos caballos. Mr. Ségur, uno de sus edecanes, ha perdido un brazo. Mr. Lameth, edecan del mariscal Soult, ha quedado herido, y lo mismo Mr. Lagrange, coronel del 7.<sup>o</sup> regimiento de cazadores de á caballo. En las notas circunstanciadas que forme el estado mayor se verán las acciones bi-

zarras de muchos oficiales y soldados, y se dará la lista de los heridos en la memorable jornada del 10 de junio.

En los almacenes de Heilsberg hemos encontrado inmensos acopios de harina y de otros diferentes artículos. Con la toma de Dantzick se vió á las claras la impotencia del ejército ruso; acaba de verse ahora en la evacuacion del campo de Heilsberg; estamos viéndola en su retirada; y aun todavía la veremos mejor, si los rusos aguardan al ejército frances: pero es menester hacerse cargo de que en unos ejércitos tan crecidos, en que se necesitan 24 horas para arreglar los puestos de todos sus cuerpos, no puede haber mas que acciones parciales, quando uno de ellos no está preparado á una accion general en que se acabe la contienda con denuedo.

Parece que el Emperador Alexandro se habia ausentado de su ejército algunos dias antes de la renovacion de las hostilidades; y no falta quien diga que el partido ingles lo habia transferido de alli para que no fuese testigo ocular de las calamidades que trae consigo la guerra, y de las desdichas y miseria de su ejército, bien sabidas de antemano por los mismos que lo han excitado á volver á entrar en campaña. Han temido sin duda que un espectáculo tan deplorable no le recordase los verdaderos intereses de su imperio, haciéndole agradables los consejos de las personas sensatas é ingenuas; y en fin, han temido que inspirándole los sentimientos mas á propósito para enternecer á un Soberano, desechase la funesta influencia que la corrupcion inglesa tiene con los sugetos que le cercan.—

Anteayer 24, á las 5 de la tarde, llegó al palacio de St. Cloud S. A. I. el Príncipe Borghese con la noticia de parte de S. M. el Emperador, á S. M. la Emperatriz y Reyna, de la victoria que el 14 de este mes han conseguido en Friedland las tropas del ejército grande, mandado por S. M. en persona. Mientras llega el diario de oficio estamos autorizados á publicar la sucinta noticia siguiente, recibida del quartel general.

„ El ejército frances ha celebrado dignamente el 14 de junio el aniversario de la batalla de Marengo. Será famosa en la historia la batalla de Friedland. El ejército ruso, acosado, roto por su centro, cortado de sus almacenes, ha sido completamente derrotado. Ochenta cañones cogidos, 25 á 30<sup>0</sup> rusos prisioneros, muertos ó ahogados en el Alle, treinta generales rusos muertos, prisioneros ó heridos gravemente: tales han sido las resultas de tan memorable jornada. Han quedado en el campo de batalla los cadáveres de varios de los generales muertos; y por uno de los acaecimientos dignos de notarse, hemos visto entre ellos los cuerpos de los generales Pahlen y Marcoff, dos de los principales fautores de la faccion inglesa. Lo mismo sucedió en la campaña de Prusia, en la que perecieron

os principales atizadores de la guerra en las primeras acciones. Lo acertado de las disposiciones y la intrepidez de las tropas han disminuido en mucho la pérdida del ejército frances, que no es considerable.

Entre tanto que llega el diario de oficio de la batalla de Friedland, podemos anticipar las particularidades siguientes: S. M. estaba seguro del buen éxito de sus armas, en fuerza de las disposiciones que habia dado. La dificultad no consistia en vencer los rusos, sino en alcanzarlos para que no pudieran menos de batirse. El Emperador llegó el dia 13 á Eylau, y cortó este camino al enemigo, que iba huyendo. Desconcertados y acosados por todas partes, se hallaron los rusos el dia 14 con el ejército frances en su presencia. El éxito de la batalla no estuvo indeciso ni siquiera un momento; y empezar el combate, y decidirse la victoria, todo fue uno. La guardia imperial rusa es el cuerpo que mas ha padecido; escriben que ha sido *aniquilada*.

Al pasar por Thorn S. A. I. el Príncipe Borghese encontró un correo despachado por el mariscal Massena á S. M. el Emperador y Rey con la noticia de haber conseguido una señalada victoria de los rusos, en la qual les ha muerto mucha gente, cogido 69 prisioneros, y tomado muchos cañones.

S. M. la Reyna de Prusia salió de Königsberg para Memel el dia 10 al amanecer. El Rey está en Tilsit con S. M. el Emperador de Rusia.

